
Compte-rendu de l’Assemblée Générale du 13 avril 2018 
Salle du Conseil Municipal, mairie de Jœuf 

 

Membres du C.A. présents                : BOCHI Philippe - BOURCIER Rosine - DRUMINY Roland - 

MARTINOIS Christiane -  MARTINOIS Roger – MAYOT Gérard -  MEZZETTA Doris -  MEZZETTA Jean-Pierre -  

SUTERA-SARDO Salvatore – TOMCZAK Patrice -  WOLSKI Gérard.  

Membres du C.A. absents représentés    : DEHLINGER Régine par MAYOT Gérard – VIGO Paulette par 

BOURCIER Rosine.   

Membres du C.A absents excusés      : BALDAUF Monique - GRANDET Nadine - GRANDET Christian -  MEYER 

Madeleine.  

Invités et personnalités présents          : MM. André CORZANI, conseiller départemental et maire de Jœuf,  M. Alix 

BARABAS.  

Invités et personnalités excusés         : Mme Christine ZATTARIN et M. Gérard KEFF, adjoints au maire de Jœuf et 

représentants de la ville au C.A. de l’association, MM. Maurice EHRMANN, membre honoraire du CPHJ, Lucien 

VIGO, adjoint au maire et Gilbert MARTINOIS.  
 

I- Le président remercie les membres de l’association et les personnes invitées honorant de leur présence la 30e 

assemblée générale ordinaire du C.P.H.J. et annonce la présentation du rapport d’activité de l’exercice 2017. Cette 

année 2017 a été une année de transition, une année de réflexion, mais aussi une année de renouvellement et de projet. 

En préambule, considérant la composition de notre C.A., on retrouve les strates successives des personnes qui ayant 

adhéré à notre démarche et à nos projets, de ceux qui nous ont rejoint au fil des 30 années d’existence depuis 1988 

jusqu’à aujourd’hui. En préparant la réunion et parcourant cette histoire, le président fait le constat que 4 personnes 

présentes dans la salle étaient parmi les membres fondateurs du CPHJ en 1988. Il tient à leur rendre  hommage – et 

honneur aux dames- à Rosine Bourcier et Christiane Martinois, ainsi qu’à André Corzani, à l’époque 1er Adjoint. 

“C’était au siècle dernier !”, mais la transition est toute trouvée puisque, alors que nous avons fêté le 30e anniversaire 

en mars dernier, de nouveaux visages et de nouvelles forces sont venus nous rejoindre pour accomplir les tâches à 

accomplir et réaliser les nouveaux projets. 

Le président passe ensuite au rapport d’activités.  

II- L’assemblée a adopté à l’unanimité : 
 

A) le rapport d’activités couvrant la période du 1er janvier au 31 décembre 2017.  

  Le président rappelle le bilan très positif de l’édition du numéro spécial  n° 50-51-52 de “Chroniques Joviciennes”, 

paru en avril 2015. Il signale les retours unanimement positifs et l’aspect financier également très positif.  

 Le président expose ensuite les difficultés rencontrées pour la poursuite d’une publication périodique dans les mêmes 

conditions de succès. Il présente les différentes pistes de réflexion et propose notamment de se tourner vers un autre 

format, un ouvrage spécifique traitant d’un thème correspondant à la fin des célébrations du centenaire de la Grande 

Guerre. Accompagnée d’une exposition de documents originaux, la parution de cet ouvrage pourrait coïncider ou 

accompagner l’inauguration  de la rénovation du Monument aux Morts  prévue le 11 novembre. Le titre retenu est : 

“La Mémoire et la Pierre – Histoire du Monument aux Morts de la ville de Jœuf” 

   Le président présente ensuite les nombreuses autres activités et initiatives du C.P.H.J. : 
 

- Coopérations diverses avec la municipalité de Jœuf  

- Coopération à des projets scolaires et proposés par des structures départementales 

- Réception d’une délégation belge, composée d’historiens et de descendants de déportés civils dans notre région en 

1916/1918 

-  Suivi et mise à jour régulière du Site Internet du Cercle d’Histoire.  
  

   Le président évoque ensuite en détail les grandes actions de l’exercice écoulé : 

- L’organisation de deux visites des élèves du CM2 de l’école de Génibois, sur le thème particulier des  “Lieux de 

mémoire de la Grande Guerre dans la ville” : occupation, vie des populations occupées, destruction de l’usine, 

événements divers, les Morts pour la France, etc.   

- L’organisation de la cinquième Bourse aux Vieux Papiers, le 5 novembre 2017. 

- L’animation du “Centre de Recherches et d’Etudes Historiques de la Vallée de l’Orne” au Creuset 

(permanences bihebdomadaires, accueil d’étudiants et du public intéressé par les travaux et initiatives du 

C.P.H.J.). 
 

Il rappelle ensuite les diverses autres initiatives de sauvegarde du patrimoine : collecte et acquisition de documents 

iconographiques, de journaux anciens, d’archives privées et d’objets patrimoniaux. Le président détaille également la 

gestion et le fonctionnement du Creuset (Centre de recherches et d’études historiques de la vallée de l’Orne), confiés à 

l’animation du Cercle d’Histoire. Au cours de cet exercice 2017, les membres du Cercle ont tenu 88 permanences 

bihebdomadaires. Plus d’une centaine de personnes a ainsi été reçue au Creuset, dont la quinzaine de visiteurs belges.  
 



 Pour finir la présentation, le président résume les nombreuses contributions et participations de l’association 

(contributions ponctuelles à divers travaux historiques, communication de documents ou d’iconographie, 

manifestations régionales, aide aux chercheurs, étudiants et curieux d’histoire locale, expositions, conférences et 

visites guidées de la cité pour différentes personnalités ou groupes de visiteurs), ainsi que toutes les participations à 

caractère de relations publiques (manifestations patriotiques, assemblées générales,…).  
 

  En conclusion, le président présente les projets du C.P.H.J. pour l’année 2018. 
 

- La mise à jour annuelle de l’inventaire de la Bibliothèque et la reprise de l’inventaire général informatisé des 

objets patrimoniaux conservés au Creuset. 

- La mise à jour régulière du site Internet du C.P.H.J. et la mise en ligne de nouveaux textes et de documents 

concernant la Grande Guerre. 

- La réalisation, pour la fin d’année 2018, d’un ouvrage Spécial Centenaire 1914/1918 intitulé “La Mémoire et 

la Pierre – Histoire du Monument aux Morts de la ville de Jœuf” comportant également les pages du Livre d’Or des 

Morts pour la France de la commune de Jœuf. 

- La poursuite de notre participation à la commission municipale “Patrimoine et Urbanisme” en vue de 

coopération, suggestions et conseils auprès de la municipalité et des acteurs concernés par ce sujet.  

- La poursuite de la collecte ou de l’acquisition de documents historiques (photos, journaux, vieux papiers, 

archives privées).  

- L’achèvement de l’inventaire thématique numérisé des journaux acquis en 2017 et la poursuite d’un relevé 

systématique de la presse parue dans la décennie 1961/1970.  

- La mise en valeur du patrimoine local: séances de vidéo-projections,  conférences, visites guidées dans la cité 

à la demande.  

- Le suivi photographique de l’évolution des paysages, du bâti et des travaux en cours, notamment ceux prévus 

pour le Monument aux Morts. 

- La participation aux diverses manifestations auxquelles le CPHJ est habituellement convié, “Fête de 

l’écrevisse et de la grenouille”, Salons du livre d’Histoire. 

- La reconduction de la "Bourse aux Vieux Papiers" le dimanche 4 novembre 2018. 

Après l’exposé, le rapport est soumis au vote ; il est entériné par l’assemblée à l’unanimité. 
 

III- L’Assemblée a adopté à l’unanimité : 
 

 Le rapport financier de l’exercice 2017 est présenté par Rosine BOURCIER, trésorière du C.P.H.J. La 

trésorière apporte successivement les précisions utiles sur le déroulement de cet exercice avant que le président 

soumette les comptes au vote de l’A .G. 

Quitus est accordé à la trésorière et à la trésorière-adjointe, pour le compte administratif 2017 arrêté au 31 

décembre 2017. En caisse à cette date : 1385 € sont disponibles en trésorerie. 
 

IV- L’assemblée a ensuite entendu l’intervention (ci-après résumée) de M. André CORZANI, maire de Jœuf : 

  « Mmes et Messieurs, chers amis, tout d’abord je m’excuse de devoir vous abandonner assez rapidement, j’y suis 

contraint, je regrette d’autant plus que vous savez l’intérêt et l’importance que j’accorde à l’activité du CPHJ. 

J’essaie d’être là tous les ans, je suis là, je ne fais qu’une “apparition” mais je tenais néanmoins et quoique qu’il 

arrive à passer, d’abord pour vous saluer. Je n’ai ici que des amis, et vous savez bien dans quelle considération je 

vous porte. Souvent, à propos de l’histoire de la cité, même lorsqu’il s’agit presque de détails, je sollicite Roger 

Martinois ; cela a été le cas encore récemment (…) » 

 Après un long passage sur le projet de ville nouvelle évoquant les dernières réunions auxquelles il a participé, le 

maire explique les enjeux d’une fusion, notamment enjeux financiers, et précise que ce projet n’a de sens que si l’on 

s’appuie sur du solide : 

 « Le solide, c’est notre histoire, c’est que nous sommes, c’est ce que nous avons fait, ce que nous avons supporté, 

c’est notre identité, dans le sens noble et positif du terme, pas dans le sens étriqué et rabougri du terme, comme il 

arrive trop souvent que les uns et ou les autres, au niveau national ou ailleurs, utilisent cette référence à l’identité. Et 

donc, les travaux que vous faites, mais pas simplement vous, mais toutes celles et tous ceux qui manifestent cette 

volonté que ce soit un terreau qu’on alimente, sur lequel on fait germer des idées nouvelles, voire des projets 

ambitieux, c’est ce terreau là qu’il faut entretenir. Donc le rôle, la fonction d’un Cercle comme le vôtre se trouve à 

mes yeux sensiblement renforcé par un projet comme celui-là. Si d’aucun ont pu ce dire qu’avec un projet comme 

celui-ci, on enterre tout, c’est exactement l’inverse, c’est diamétralement et définitivement l’inverse ! Donc le CPHJ 

a trente ans, je ne le savais pas… Vos vœux de bon anniversaire, je vous les retourne à tous !!  Trente ans, mon 

Dieu !! Ça a passé vite !! Mais, trente ans…, quelle fulgurance et quelle densité ! C’est assez extraordinaire et cela 

va encore être confirmé cette année, puisque le projet qu’évoque votre président et que vous connaissez, évidemment 

j’ai déjà indiqué que la ville sera coéditrice. Cela paraît une évidence, mais c’est mieux en le disant ! Donc la ville je 

le redis ici, la ville sera coéditrice de cet ouvrage qui va marquer un des temps fort du Centième Anniversaire du 11 

novembre 1918, non pas de l’érection du monument, mais de l’Armistice. Comme vous l’avez appris, la Municipalité 

a décidé de rénover totalement notre monument. Nous avons donc en quelque sorte cadencé les choses. Nous sommes 

en train d’envisager un événement important le 11 novembre prochain. La parution du livre et une exposition à la 



même époque, cela  prend du sens, et constituera une célébration tout à fait exceptionnelle autour de ces 

commémorations. De ce fait le CPHJ joue un rôle central, qui va au-delà de la cérémonie, c’est cela qui est 

formidable avec l’exposition qui va rester 15 jours. Au delà de cela, votre Cercle laisse des traces pour l’Histoire ; en 

parlant de l’Histoire, vous laissez des traces sur l’Histoire, et c’est ce que vous allez faire avec ce livre. Lorsque 

Roger Martinois a présenté le projet au comité de pilotage du centenaire- parce que j’ai souhaité constituer un 

comité de pilotage pour préparer tout cela- lorsque l’on sait le contenu, la richesse de ce qui est envisagé dans cet 

ouvrage, effectivement la pierre nous parle et elle tire avec elle, bien des éléments qui vont nous éclairer. Moi-même, 

je suis convaincu que je vais découvrir beaucoup de choses et donc, ce faisant, cela va devenir un ouvrage de 

référence supplémentaire, avec lequel, effectivement, les générations à venir pourront mieux comprendre les 

circonstances dans lesquelles tel ou tel parcours a été envisagé. Donc à nouveau, je veux vous féliciter vous 

remercier, et vous dire mon soutien total. Lorsque je dis le mien, c’est non  seulement celui d’André Corzani, mais 

aussi celui de la Municipalité de Joeuf, et, évidemment, j’y ajoute mon amitié. Bravo ! Bravo. Merci encore ! » 
 

V- L’Assemblée a adopté le montant unique des cotisations pour 2018 soit : 

 Membre actif (avec fourniture de revue s’il y a lieu):   20 € 
  

VI- Renouvellements du Conseil d’Administration et du bureau   
 

1) Le président rappelle les articles 4 et 6 des statuts qui régissent le fonctionnement du Conseil 

d’Administration et précise qu’un certain nombre de postes reste à pourvoir par d’éventuels volontaires. Le 

président propose ensuite, à leur demande, les candidatures des membres sortants. Après passage au vote, les 

membres sortants sont réélus à l’unanimité, sous réserve de l’acquittement de la cotisation annuelle 

statutaire.  

2) Élection du Bureau : 13 votants 
 

 Après démission statutaire du bureau en exercice (article 7 des statuts), les membres sortants sont élus ou 

réélus aux postes suivants : 
 

Président : Roger MARTINOIS - Vice-président et responsable adjoint “Publications” : Gérard MAYOT - 

Secrétaire : Salvatore SUTERA-SARDO - Secrétaires-adjoints : Monique BALDAUF et Patrice TOMCZAK -  

Trésorière : Rosine BOURCIER  - Trésorière-adjointe : Paulette VIGO - Responsable local Creuset : Roland 

DRUMINY - Responsable Bibliothèque-Archives : Philippe BOCHI.  
 

 VII- En dernier point, le président termine sur le rappel des structures de l’association :  

 - 5 membres bienfaiteurs (personnes morales et organismes octroyant subvention ou soutien pour la revue).                   

- 6 membres d’honneur : Mme Colette GŒURIOT, M. André CORZANI, membre fondateur du C.P.H.J. en 1988, 

MM. François de WENDEL et Henry de MONTREMY (en reconnaissance de l’aide particulière accordée à 

l’association sous forme de dons), M. Maurice EHRMANN, M. Guy VATTIER, ancien maire de Briey.  
   

               La partie statutaire de la séance étant close, l’assistance est ensuite invitée à partager le verre de l’amitié 

offert par l’association. 

 

  

Jœuf, le 20 avril 2018.                     


